

Más allá de la palabra

7 Días



'UN PUEBLO CULTO ES UN PUEBLO QUE ESTÁ A SALVO'

Yela Loffredo es escultora y una enamorada del arte. Dirige los Lunes Culturales y la exposición de Las Peñas, desde hace años...

Bertha Plaza. Periodista en Guayaquil. Los ojos brillantes de una devota madre que posee, a pesar de haber cruzado hace un par de años el umbral de los 80 años, la belleza más encantadora acierto de sus primeras acercamientos al escultismo.

Yela Loffredo se ve pequeña, de 3 ó 4 años de edad. Veintía en algún mes de diciembre de los años setenta. Esta con sus hermanos haciendo las casitas para los montones de Año Nuevo.

Recuerda el olor del engranado, la textura del barro. Allí estaban el color, el volumen, las formas.

Se metió las manos con atención y con una especie de grafito con la vida dura convicción que son 500 hermosamente valiosas.

Con una cincuentena de años en el oficio y con casi el mismo tiempo la promoción cultural. Yela tiene harto por vivir. Lo hace en su casa, llena de cuadros, de sus voluntosas y eróticas esculturas y de figuras precolombinas. Por el amplio ventanal de su casa, se venetas el Río Guayaquil. Sus ojos, que están visualmente protegidos por una gafas, debido a una operación, tienen una mirada para pensarse en el rostro.

¿Qué le dice el Río, Yela?

El Guayaquil para mí es síntesis de jerarquía, de vida, de movimiento. Quién no se deja seducir por el Guayas. Quién no se pone contento si lo ve. Para mí el río siempre ha sido un aliado. Yo soy una amante del Guayaquil.

Por eso su incesante labor en la promoción cultural...

Sí, claro. Un pueblo culto es un pueblo que está a salvo. Yo siempre he estado ligada a la promoción artística. Tengo 47 años al frente de la exposición Juana de la Asociación Cultural Las Peñas. 26 años en la organización de los programas de los Lunes Culturales de la Espol (Escuela Superior Politécnica del Liceo).

¿Qué llegó primero: la creación o la promoción?

La creación siempre estuvo, pero quizás de un modo más artesanal. Hoy mi creación es que siga siendo artesanal.

De un modo más artesanal, ¿quiere explicarlo?

Sí. Creo en la idea, de cómo empieza con la construcción de años viejos que esa maría por coser la fiel prende. Cuanda fuimos más, nos juntábamos y me dieron como mis armazones los que cumplían los claves. Hacíamos otros armazones, los costeábamos diferentes, hacíamos otras adoraciones para decorar las mesas. Y claro, las flesas de los dioses eran bien apretadas.

Entonces, ¿cuándo llegó el arte a su vida?

Dijo que estaba merendando. Yo hacia más esculturas de barro en la cera y me llevé de comentarios maravillosos de mi gente, hasta que en 1953 llegó a Guayaquil un artista名叫Hans Michelbach, para dar clases en la escuela de Bellas Artes. Por cosas del destino fue a mi casa y vino mi escultura. Entregó mi obra que estaba desperdiciando mi talento, que debería empeñar en cultura.

Si los escultores no tienen, entonces no temen 35 años y ya era madre... ¿cómo fue esa decisión de emprender nuevamente sus estudios?

Fue una decisión rápida. Fue así la palabra del maestro Michelbach que les hizo el todo ese tiempo hasta invitarla que siga mi escultura una clínica. Y ese fue Michaelbach. Me matriculé en Bellas Artes sin perder ni un solo día, todas las noches. Tuve el apoyo incondicional de mi familia. Los docentes estaban contentos, y yo como conjugué las



Mi pasión

"Amo el arte en todas sus formas. Me emociona un buen poema; se me eriza la piel con la buena música".

Mi credo

"Creo en Dios, sobre todas las cosas. Mi arte es sólo una manera de cómo se manifiesta Dios en mí".

popales madres y artistas?

De manera súper fácil. Yo en el día era esposa y madre ejemplar, modesta aparte (entre risas). Y en la noche, cuando ya había cumplido mis labores, me iba a Bellas Artes, sentía que sorteaba, que cruzaba a otras latitudes.

¿Qué recuerdos tiene de sus primeras exposiciones, en dónde las hizo?

Desde la primera obra que esculpió, a mí me lanzaron al vacío. Dicen que salió una exposición en Bellas Artes. Y eso me emocionaba tanto, que fue una motivación para abrir la inmediata exposición de obras plásticas del Barrio Las Peñas.

¡Cuidado con la apertura!

Ese año cumplí 47 años desde que se me abrió la primera posición. Esa muestra que abría usted en Bellas Artes, yo me emocionaba tanto, que fue una motivación para abrir la inmediata exposición de obras plásticas del Barrio Las Peñas.

¿Para usted, el arte es una religión?

Porque si lo pongo en términos de religión, que la gente se lo lleve. Yo soy una sociedad que promueve la cultura clásica. Me gusta la gente que tiene acceso a la cultura porque llega a ser más culta.

Y para usted, en particular, qué significa exactamente la escultura?

La expresión plena de la felicidad. Del amor. Si no sé si es amor, pero no soy muy lista. Es que la escultura es una forma artística que convoca a la mayor parte de los guayaquileños y extranjeros que vienen a la ciudad.

¿Dónde? Claramente ese adjetivo no califica a la exposición en la actualidad.

Claro, ahora no. El proceso ha ido.

Lapimbre edificó su faja.

La razón fundamental fue porque

fue la difusión mediática.

Usted sabe, lo que no sale en los medios de comunicación como si no existiera. Yo bromeo es que la voz corriente y poco a poco la persis-

tué que se elegida fácilmente. Pero la vida es así, élímera... Yo tengo claro. Pero tengo una necesidad imperiosa de dejar avivado mi paso por aquí. La idea es vivir lo que después de la muerte, puede haber dentro.

¿Qué cree que dirán de usted sus obras?

Me la pone difícil. La historia la dirá. Lo único que creo que dirá mi esposo, pero no sepa dónde. Yo diría que es una especie de testimonio por las instalaciones, los perfeccionamientos o la evolución que no le agrado.

¿Qué opinión de las instalaciones, del arte conceptual?

Pues no sé si eso sea arte. Yo tengo mis reservas. Finalmente, el tiempo dirá...

¿Qué necesita para que se convierta en arte?

Lo que pasa es que para mí el arte no es estético. Por ejemplo, una sola maqueta expuesta en una lámpara, la ve durante una hora.

Y luego ya está más. No diría que es este tipo de arte ni han propuestado interesantes, de hecho las lámparas. Poco nos logramos fundir porque promocionan.

¿Por qué esa afán por eternizar la obra, el quehacer?

No lo sé. Es que las obras de arte son para mí como hijos. Quien es madre sabe que quisiera que sus hijos fueran hermosos. Además, mediante los hijos es que uno puede evidenciar el amor que se tiene por la humanidad. Yo quiero que mucha gente se contagie del amor que yo tengo por el hombre. Yo era tonta, por ejemplo, yo jamás trabajé en yeso, porque es un ma-

terial que se degrada fácilmente. Pero la vida es así, élímera...

Yo tengo claro. Pero tengo una necesidad imperiosa de dejar avivado mi paso por aquí. La idea es vivir lo que después de la muerte, puede haber dentro.

¿Qué cree que dirán de usted sus obras?

Me la pone difícil. La historia la dirá. Lo único que creo que dirá mi esposo, pero no sepa dónde. Yo diría que es una especie de testimonio por las instalaciones, los perfeccionamientos o la evolución que no le agrado.

¿Por eso la presentación amateurista está tan presente en su trabajo?

Para mí el amor de pareja es grande. Desde que conoci a mi Amancio de Sumpa, he hecho vivir alimento de imágenes, y esa serie no tiene cuadro o cuadro,

y esa serie no tiene cuadro o cuadro,

¿Y cómo son esos amantes?

Todos son distintos. Los he hecho de diversos materiales. Tengo amantes de bronce, de mármol, de marmolillo, de madera, también son de mashes, imágenes, amazones, medallitas, pequeños, de los que se pueden poner sobre una mesa. Son así de distintos porque el amor tiene esas multiplicidades.

Y siempre es bello, por donde se mire. Por eso es que la gente distingue de dónde se viene.

¿Tiene identificación con su obra?

No, ni me interesa tener un amante. El amor es libre, por eso no me preocupa quién la colecciona.

Ya habló del material con el cual no trabaja jamás, ¿ahora, ¿cuál es su preferido?

Todos me complacen de diversa forma. Depende de las ideas que quieren producir que las utilice. De todas maneras, no puedo negar que a ningún material uno más que al bronce, preme mucha mano. Una vez regresé a ese año más por examinar la obra, que me dejó decaída.

¿Cómo es el proceso creativo para usted?

La mente es compleja. Pero hay dos herramientas fundamentales desde las que se genera el arte: la creatividad y la honestidad. Una no puede existir desligada de la otra. La imaginación debe ser seriamente trascendente. Alguna, cuando aparece, ¿en qué circunstancias? Esas son las que

No hemos hablado de sus joyas, otras de sus facetas creatoras...

Al me encanta diseñar y confeccionar las joyas. Pero hacerlas representa una especie de 'hobby'. Son una especie de trámite para la creación formal.

¿Un trámite?

Sí, en mis épocas de poca fertilidad creativa con la escultura, confeciono mis joyas, para no sentirme impotente. Además, porque me ponen en el mundo creativo y funcionan como una especie de escaparate para situar a una creación más elaborada. Es lo que entiendo de artesana, donde destila en algún momento.

¿Y cuándo no está creando, qué hace?

Yo siempre estoy repleta de trabajo. Cada semana tengo que ocuparme por los amigos que van a actuar en el siguiente festival Cultural. Dejé que todo esté en su punto ese día. La Espol es para mí como un motor, que me mueve sin cesar. Y el punto más grande la generación de los programas es el lunes, cuando se ve ese ambiente abrumador de gente ansiosa de mirarte con el arte.

¿Cuál es su más grande satisfacción como artista?

Tanto en la creación y en la producción, yo no estoy tranquila hasta que las obras lleguen al espectador. Mi satisfacción se alimenta cada vez que sé que las obras estimulan a alguien que las ve.